



Luis M. Sánchez Gil  
 Graduado en Criminología. Analista  
 sanchezcyf@usal.es

Las referencias a Hamza bin Osama Mohammed bin Awad bin Laden –más conocido como Hamza bin Laden– han ido en aumento desde hace algunos meses. Reflejo de esta realidad son los numerosos documentos de análisis elaborados por *think tanks* y otras organizaciones, el debate sobre su rol en distintos congresos y jornadas profesionales y el incremento de los artículos y reportajes periodísticos dedicados a su figura. En sucesivas líneas, se pretende realizar un ejercicio de prospectiva sobre el papel de Hamza bin Laden en el yihadismo y –más concretamente– en el Movimiento Yihadista Global (MYG).

**AYMAN AL ZAWAHIRI, EL LÍDER CUESTIONADO**

El 1 de mayo de 2011 se desarrollaba en la localidad pakistaní de Abbottabad la “Operación

Gerónimo”, en la que –con la participación de la *Central Intelligence Agency* (CIA) y el *Sea, Air and Land* (SEAL)– se asesinó a Osama bin Laden. Tras esta operación, el liderazgo de Al Qaeda Central (AQC) –en aquella época principal organización del MYG– quedaba en el aire, debiendo establecer una nueva figura que encabezara su jerarquía. Desde los primeros instantes, el nombre de Ayman al Zawahiri (hasta entonces número dos de la organización) emergió con fuerza para ocupar dicha posición. Aunque se barajaron otras posibilidades (como por ejemplo el ascenso Sayf al Adel, jefe de operaciones y del comité militar), Al Zawahiri fue designado emir de Al Qaeda (AQ).

Sin embargo, el nombramiento de Ayman al Zawahiri fue cri-

ticado desde los primeros momentos por parte de figuras relevantes del movimiento y militantes de la organización, que se oponían al mismo. A pesar de que Al Zawahiri se perfila como un personaje de relevancia desde los inicios del movimiento muyahidín y de la organización terrorista AQ (junto a Abdullah Yusuf Azzam y Osama bin Laden), contaba con múltiples hándicaps: (1) su origen egipcio lo coloca en el foco de diferentes conflictos internos, algunos de los cuales concluyeron con la división de una organización en distintas facciones. No posee un carácter conciliador, lo que ha provocado la eclosión de enemigos dentro de la organización; (2) ha mantenido enfrentamientos visibles con los Hermanos Musulmanes –organización islámica de gran importancia a nivel global a cuyos miembros ha llegado a acusar de apóstatas– o Hamás, grupo de gran influencia; (3) es un personaje muy criticado por destacados exyihadistas; (4) a diferencia de Osama bin Laden no goza de un gran grupo de combatientes en Afganistán partidarios de su posición al frente del AQ; (5) ha sido acusado de delatar a numerosos yihadistas y compañeros encarcelados por las fuerzas de seguridad; y (6) posee un escaso atractivo mediático, visible en sus comunicaciones y producciones audiovisuales (Jordán, 2011; Reinares, 2011).

Además, Ayman al Zawahiri fue parte activa en el desencuentro entre su organización y el *Dawla al-Islamiya fi al-'Iraq*

*wa al-Sham* (Daesh). Esta última organización aflora en mayo del año 2003 –bajo el liderazgo de Abu Musab al Zarqawi– con la denominación de *Tawhid wal Yihad*, constituyéndose como una facción de AQ asentada en Irak. Después de algunas sucesiones obligadas y cambios en los intereses del grupo –operando con el nombre de Estado Islámico de Irak y Siria (ISIS)– entra en conflicto con la rama de AQ en Siria y, ante la reiterada omisión a las indicaciones de AQC, el 4 de febrero de 2004 se hizo público un mensaje en el que Al Zawahiri declaraba oficialmente la ruptura entre ambas formaciones.

Para el emir de AQ, el principal problema de dicho desencuentro se produjo cuando Daesh –organización liderada por Abu Bakr al Baghdadi– recabó la atención de los combatientes terroristas extranjeros (CTE) y los autores de los ataques en occidente empezaron a actuar en su nombre, superando el poder de atracción de AQ. Todo ello, acompañado y fomentado por un conjunto de tácticas propagandísticas de gran impacto, entre las que destacan las producciones audiovisuales y las publicaciones escritas con contenidos adaptados al receptor. A diferencia de estas difusiones –cuyo foco se ha centrado en aspectos relacionados con la militancia, los combatientes, las acciones en el campo de batalla, los atentados...– AQ ha mantenido una línea de tipo dogmático e ideológico, menos atractiva para sus potenciales adeptos.

*El nombramiento de Ayman al Zawahiri fue criticado desde los primeros momentos por parte de figuras relevantes del movimiento y militantes de la organización, que se oponían al mismo.*



A pesar de que AQ sigue siendo una organización activa, el nivel de movilización del Daesh ha nutrido las críticas que –en los últimos años– miembros del MYG han dirigido contra la organización, acusando al grupo (y a Al Zawahiri como cabeza visible de este) de un exceso de pasividad.

### UN MOMENTO DIFÍCIL PARA EL DAESH

En la actualidad, Daesh no se encuentra en su momento de máximo esplendor. Las derrotas militares en Siria e Irak –cuya consecuencia más inmediata ha sido la pérdida del control de grandes extensiones territoriales (entre las que se encontraban importantes centros urbanos)– han diezmando sus recursos y disminuido exponencialmente la recepción de combatientes extranjeros, provocando la diáspora y el retorno de algunos de ellos a sus países de origen.

Por otro lado, el número de difusiones también ha disminu-

do en gran medida, fruto no solo de las relevantes pérdidas de territorio en Siria e Irak sino también de las operaciones ejecutadas por las fuerzas y cuerpos de seguridad contra las estructuras propagandísticas y las directivas políticas aplicadas a los proveedores de servicios en internet.

Además, aunque muy recientemente Daesh ha publicado un mensaje en el que Al Baghdadi anima a sus seguidores a continuar la yihad, la división de dictámenes en torno a su estado continúa siendo un debate sin dilucidar. En junio del año 2017, fuentes de la inteligencia rusa afirmaban que existía una alta probabilidad de que el líder de Daesh se encontrase muerto, circunstancia que –un mes después– confirmaba el Observatorio de los Derechos Humanos Sirio. Sin embargo, tanto el pentágono estadounidense como la coalición expresaron la ausencia de evidencias para confirmar dicha situación. También en los últimos meses se ha tratado la

*De algunas cartas, presuntamente escritas por Osama, puede deducirse que el emir preparaba a Hamza para sucederle como jefe supremo de la organización.*



Imagen 1. Fotografía de miembros de la coalición contra el Daesh. Fuente: *El País*, 2017.

posibilidad de que Al Baghdadi se halle “en coma” (Tourkmani, 2018).

Fuentes de la seguridad iraquí colocan a Abu Othman al Tunisi como principal candidato para suceder a Abu Bakr al Baghdadi. No obstante, el proceso para designar un nuevo líder es muy probable que produzca divisiones y afloren conflictos internos (como ocurrió en AQ tras la muerte de Osama bin Laden).

estructura de la organización. En las declaraciones disponibles, Hamza bin Laden expresa el deseo de vengar el asesinato de su padre, proyectándose como un líder dispuesto al activismo. Además, durante el pasado mes de agosto de 2018 se difundía la noticia del matrimonio entre Hamza bin Laden y una de las hijas de Mohammed Atta, terrorista partícipe en los atentados del 11 de septiembre de 2001 (Chulov, 2018). Debido a



Imagen 2. Hamza bin Osama Mohammed bin Awad bin Laden. Fuente: *The Guardian*, 2018.

### HAMZA BIN LADEN COMO FUTURO LÍDER DEL MYG

Hamza bin Laden es hijo del respetado líder de AQ Osama bin Laden y Khairiah Sabar, cuyo nacimiento se fija alrededor del año 1989 (28 o 29 años en la actualidad). De algunas cartas, presuntamente escritas por Osama, puede deducirse que el emir preparaba a Hamza para sucederle como jefe supremo de la organización. En los últimos años, Hamza bin Laden se ha implicado en diversas acciones de AQ, ocupando en el presente –según fuentes de la inteligencia estadounidense– una posición relevante dentro de la

este conglomerado de circunstancias, su estatus dentro de AQ parece ser muy elevado.

Lo expuesto en líneas precedentes, en conjunción con lo descrito en los epígrafes anteriores, convierte en probable un escenario en el que Hamza bin Laden lidere el MYG. Para ello, debería colocarse al frente tanto de AQ –grupo en el que ya desempeña un rol importante– como del Daesh (organización actualmente enfrentada a AQ). En cualquier caso, Hamza bin Laden –favorecido por su estatus– podría jugar un papel conciliador entre ambos grupos, presentando la unión como un



## LECCIONES APRENDIDAS



elemento clave para superar el difícil momento que atraviesan ambas formaciones y como un evidente signo de fortaleza para el MYG.

Una posible fusión entre Daesh y AQ bajo el liderazgo de Hamza bin Laden podría variar la situación presente, resolviendo algunos enfrentamientos entre diferentes ramas de estas organizaciones y generando una estructura más robusta que incremente –tanto en oriente como en occidente– la dimensión de la amenaza. ■



### REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Jordán, J. (2011). Ayman al Zawahiri y la sucesión en el liderazgo de al Qaida. *Grupo de Estudios en Seguridad Internacional*. Recuperado el 13 de septiembre de <http://www.seguridadinternacional.es/?q=es/content/ayman-al-zawahiri-y-la-sucesión-en-el-liderazgo-de-al-qaida>
- Reinares, F. (2011). El nuevo líder de al-Qaeda, Ayman al Zawahiri. *Real Instituto Elcano*. Recuperado el 13 de septiembre de [http://www.realinstitutoelcano.org/wps/portal/rielcano\\_es/contenido?WCM\\_GLOBAL\\_CONTEXT=/elcano/elcano\\_es/zonas\\_es/reinares\\_lider+\\_al\\_qaeda\\_ayman\\_zawahiri](http://www.realinstitutoelcano.org/wps/portal/rielcano_es/contenido?WCM_GLOBAL_CONTEXT=/elcano/elcano_es/zonas_es/reinares_lider+_al_qaeda_ayman_zawahiri)
- Tourkmani, R. (2018). Nota de actualidad 6/2018. *Centro de Análisis y Prospectiva. Guardia Civil*. Recuperado el 14 de septiembre de 2018 de <http://bibliotecasgc.bage.es/cgi-bin/koha/opac-retrieve-file.pl?id=88e50635873b321bba5c3bbd7e5d7237>
- Chulov, M. (3 de agosto de 2018). "My son, Osama: the al-Qaida leader's mother speaks for the first time". *The Guardian*. Recuperado el 15 de septiembre de 2018 de <https://www.theguardian.com/world/2018/aug/03/osama-bin-laden-mother-speaks-out-family-interview>
- Chulov, M. (8 de agosto de 2018). "Hamza bin Laden has married daughter of lead 9/11 hijacker, say family". *The Guardian*. Recuperado el 15 de septiembre de 2018 de <https://www.theguardian.com/world/2018/aug/05/hamza-bin-laden-marries-daughter-of-911-hijacker-mohammed-atta>